



Sagasta; no serán muchos los que le acompañen, lo cual después de todo es lógico, porque en la izquierda no quedan ya mas que tráfugos del partido liberal, arrojados á aquel campo por no haber conseguido alguna que otra pretensión infundada por regla general, y como á ellos no les anima otro móvil, de ahí el que transijan y se unan con cualquiera menos con aquéllos con quienes por asuntos puramente personales se encuentran separados.

Basta de razones

*En defensa propia.* Así titula el papel de los carlistas, vulgo *Semanario Católico*, una quisicosa que quiere ser artículo, dedicado á contestar al que nosotros publicamos, y en el cual rechazábamos sin ataques personales de ningún género, y sólo oponiendo ideas á ideas, dentro de las formas que prescriben la buena educación y el respeto al público, los mordiscos, simplezas y tonterías empleadas por *El Semanario* en el galimatías que llamaba crítica literaria de las poesías últimamente publicadas por el señor barón de Mayals.

Al insertar nuestro artículo, con el buen deseo de encauzar en los límites de una discusión de principios, lo que iba tomando el carácter de una áspera contienda, quisimos huir del resbaladizo terreno de las personalidades, y con este fin empleamos el seudónimo de *Un buen cristiano*. Pero como en la *defensa propia*, *El Semanario*, por conveniencia sin duda, vá disparado á ese terreno de las personas, y al hacerlo por *conveniencia* también, se equivoca, nosotros, que ante todo, tenemos el valor de aceptar la responsabilidad de nuestros actos, declaramos que el *Buen cristiano*, autor del artículo que tanto ha escocido al periódico hojalatero, es el mismo de estas líneas, las cuales suscribimos para que el colega no caiga otra vez en equivocación.

Dicho esto, dedicaremos algunas palabras al sabio escribidor que tan *suavemente* nos trata.

Empieza el *dómine* sabihondo por dudar, que el *buen cristiano* sea tal, por llamarse-lo á sí propio, y en cambio ese señor se llama sabio, pretendiendo que lo crean porque tiene la vanidad de decirlo, lo cual es mucho peor, pues todo el mundo se llama cristiano, sin que estrañe á nadie; y sabio, sólo se lo llama algún pedante, que por el hecho de serlo, no puede nunca tener sabiduría.

Por lo demás, mayores pruebas de buen cristiano dán los que, teniendo modestia, reservan sus creencias, pocas ó muchas, que los que hacen alarde de ellas por la boca, cuando tal vez sus corazones carezcan de todo sentimiento religioso, y nos inclinamos á creer que esto ocurre al colega, por cuanto siendo un periódico que se llama católico, se vale de ese título religioso para hacer política baja y servir á odios rencores, aspiraciones bastardas y concupiscencias de todo género.

En cuanto á la forma agresiva empleada por ese periódico, que se lamentaba de que otros siguiesen tal conducta, sólo diremos que el colega incurre con creces en el pecado que reprueba; de manera, que si nosotros tuviéramos la ridiculéz de latinizar á cada paso, como el pedante encerrado por Mercurio en la carbonera, personaje que conocerá perfectamente *El Semanario* sapientísimo, repetiríamos, para elevarnos sobre el vulgo, *profanum vulgus*, aquellas palabras del Evangelio:

*Quid autem vides festucam in oculo fratris tui, trabem autem, quæ in oculo tuo est, non consideras?*

*El Semanario* encuentra toda su base de ataque en unas ligeras incorrecciones de lenguaje y en una *j* de menos que aparece en nuestro artículo, faltas hijas de la precipitación con que se improvisa en un periódico diario y que no afectan en nada al sentido fundamental. Pero *El Semanario* necesitaba demostrar su gran *sabiduría* y no ha encontrado medio mejor que razonar así:

—Usted ha dicho ocuparse *de* en vez de decir ocuparse *en*; luego la época actual es la mas corrompida de todas.

—Usted ha escrito *agene* con *g*, en vez de hacerlo con *j*; luego la pena de muerte es de derecho divino.

—Usted ha dicho, seguro *que* debiendo decir, seguro *de que*; luego la crítica estética ó literaria, es la misma cosa que la crítica científica, la histórica, la profana, etc.

*Quod erat demonstrandum.*  
Después *El Semanario* nos presenta como un género de alta novedad de erudición, accesible solo á los sabios latiniparlantes de su calibre, las frases del marqués de Valdegamas referentes al dicho de Proudhón.

Se necesita toda la hinchada vanidad del portugués de la zarzuela para creer, como *El Semanario*, que está reservado á su sabiduría el conocimiento de ese pasaje de Valdegamas. Pues no sabe el *dómine* Lucas, que esas frases están diariamente en boca de todas las personas medianamente cultas?

Pues no sabe que las obras de Donoso Cortés, con motivo de haber sido condenadas por el Papa, por contener algunos conceptos poco ortodoxos, sirvieron de asunto de controversia á toda la prensa de España y se hicieron familiares á todo el que sabe leer y escribir?

Pues ignora que el hermano de ese mismo Donoso Cortés, marqués de Valdegamas, fué por aquel tiempo jefe de Hacienda en Alicante, y en su casa donde se reunían todas las personas regulares, no se hablaba de otra cosa que de las obras de su hermano?

Y *El Semanario* apesar de ignorar esas cosas tan triviales, nos compara al personaje de la fábula del titiritero, que tenía apagada la linterna.

¡Válate Dios y qué atrevía es la inorancia! ¡y qué *traspieses* dá la vanidad!

También nos dice el carca que no hemos leído á Prudhón. ¡Ay! por desgracia nuestra lo hemos leído, cometiendo un pecado, porque no tenemos licencia eclesiástica para leer obras prohibidas; lo extraño es que el *místico Semanario* que dice publicarse con licencia del ordinario, reproduzca en sus páginas pasajes de aquel réprobo escritor, pues una de dos, ó es mentira su acatamiento á la autoridad eclesiástica, ó es mentira lo de la licencia del prelado.

Y después de tanto disparatar en el orden científico, en el orden literario, en el filosófico y en el religioso, *El Semanario* se llama sabio *coram populo*.

¡Oh! qué patria rica, ¡oh! qué gran nación, ¡oh! qué magnífica civilización.

Y pue to que *El Semanario* en su número del 25 ha reconocido que el *buen cristiano* apesar de escribir en contra del colega, ha reprobado las rudezas y acritudes con que se refutaba la crítica de las poesías de Harm-sen.

Y puesto que *El Semanario*, apesar de reconocer esta nobleza nuestra, ha correspondido á ella con mayores rudezas, acritudes y denuestos personales.

Y puesto que *El Semanario* termina sus insultos con el gracejo siguiente:

«Diga usted amigo, esa crítica es literaria ó teológica?»

Nosotros seguiremos sus huellas, haciéndole á la vez esta pregunta:

Diga usted amigo, usted que es tan sabio furioso, ¿qué maravilla es que la flaqueza y el poco saber y el menudo ánimo de la mujer dé en ser desgraciado y penoso? Y aún en esto hay otro mayor inconveniente, que como son pusilánimes las mujeres de su cosecha, y poco inclinadas á las cosas que son de valor, si no las alienta á ellas cuando son maltratadas y tenidas en poco de sus maridos, pierden el ánimo más y decáense las alas del corazón, y no pueden poner ni las manos ni el pensamiento en cosa que buena sea; de donde vienen á cobrar siniestros vilisimos.

Y de la manera que el agricultor sabio á las plantas que miran y se inclinan al suelo, y que si las dejasen se tenderían rastrando por él, no las deja caer, sino con horquillas y estacas (1) que les arrima, las endereza y levanta, para que crezcan al cielo, ni más ni menos el marido cuerdo no ha de oprimir ni envilecer con malas obras y palabras el corazón de la mujer, que es caedizo y apocado de suyo, sino al revés, con amor y con honra la ha de levantar y animar, para que siempre conciba pensamientos honrosos.

Y pues la mujer, como arriba dijimos, se dió al hombre para alivio de sus trabajos y para reposo y dulzura y regalo, la misma razon y naturaleza pide que sea tratada del

dulce y regaladamente; porque ¿adó se consiente que desprecie ninguno á su alivio, ni que enoje á su descanso, ni que traiga guerra perpétua y sangrienta con lo que tiene nombre y oficio de paz? O ¿en qué razon se permite que esté ella obligada á pagarle servicio y contenido, y que él se desobligue de merecérselo?

Pues adéudelo él y páguelo ella porque se lo debe y aunque no lo deba lo pague; porque cuando él no lo supiere adeudar, lo que debe á Dios y á su oficio, pone sobre ella esta deuda de agradar siempre á su marido, guardando su persona y su casa, y no siéndole, como arriba está dicho, costosa y gastadora, que es la primera de las dos cosas en que, como dijimos, consiste esta guarda. Y contentándonos con lo que della habemos escrito, vengamos ahora á la segunda, que es el ser hacendosa, á lo cual pertenece lo que Salomon añade, diciendo:

V  
Por qué se vale el Espíritu Santo de la mujer de un labrador para dechado de las perfectas casadas; y como todas ellas, por más ricas y nobles que sean, deben trabajar y ser hacendosas.

Buscó lana y lino, y obró con el saber de sus manos (1).  
No dice que el marido le compró lino para (1) Vers. 13.

podría decirnos de quién son los versos siguientes que hemos encontrado en un librote antiguo?

Si en las escuelas no aprendiste nada, si en poder de aquel *dómine* pedante tu banda siempre fué la desgraciada,

—Por qué seguir procuras adelante? Un arado, una azada, un escardillo, para quien eres tú fuera bastante.

Resumiendo: hemos dicho lo que teníamos que decir y no volveremos á pronunciar una palabra sobre tan manoseado asunto.

Será inútil que *El Semanario* nos venga diciendo lo que quiera; á nada contestaremos porque no queremos tener el honor de discutir con él.

Si quiere ir al terreno de las personas por el que muestra tanta predilección, allí nos encontrará siempre dispuestos; pero en ese caso debe saber que no es en los periódicos donde se dilucidan las cuestiones, pues al público no le importan ciertas cosas puramente personales.

Luis de Loma y Galiana.  
Calatrava, 7, principal.

Sueltos políticos

Los amigos del Sr. Pí y Margall, que presumen estar bien enterados, aseguran que éste no piensa retraerse de las Cortes en absoluto y que cuando llegue la discusión de los presupuestos asistirá á las sesiones á discutir los mismos.

Así lo suponíamos.

La prensa de Barcelona dice que el jueves último por la noche los amigos del Sr. Ruíz Zorrilla obsequiaron con un *lunch* al señor Madagarriga director del periódico *El Progreso* que se publica en Madrid.

La *Publicidad* de Barcelona asegura que entre los republicanos de la capital del Principado se observan las mismas diferencias y antagonismos que claramente se manifiestan entre los de Madrid.

La *Correspondencia de España* acoge el rumor de que los revolucionarios se preparan para una nueva asonada.

Al propio tiempo asegura que si estos perturbadores llevarán á cabo su intento, el gobierno sería enérgico en el castigo y represión de los culpables.

Estos caballeros ni se enmiendan ni se corrijen.

Ecos locales

Ha llegado á esta capital en uso de licencia, el bravo teniente del regimiento infantería de Sevilla, D. Ramón Samper.

Ayer tuvieron conocimiento los empleados de la cárcel de esta ciudad que el preso fugado de las cárceles de Monovar, Eugenio Moya Sevilla (a) Carreras, había pasado por los alrededores de la cárcel y no pudiendo dichos empleados abandonar su servicio, el alcaide don Rafael Brian, ordenó al ayudante de la misma D. Francisco Pozueto diera parte á la pareja de orden público que mas próxima hallara para que saliera en persecución del fugitivo. Habiéndose encontrado con el guardia de primera José Clement, se personó inmediatamente con otra pareja de orden público en las cárceles y habiéndole indicado en los sitios que pudiera ser habido el citado Carreras, salieron precipitadamente en su busca, consiguiendo su captura y entregándolo en las cárceles á disposición del gobernador civil.

Es digno de todo elogio el celo de estos empleados, así como el de los guardias.

Ha sido objeto de las mayores censuras por parte de cuantos se interesan por el buen aspecto de esta población, nn lienzo, con un marracho pintado y pendiente de dos cuerdas que la empresa del teatro Principal ha colocado en la entrada de la plaza de la Constitución para anunciar *La vuelta al mundo*.

Creemos que las autoridades debieran impedir esos abusos, propios solo de la puerta de un mesón de aldea, donde hay titiriteros, y que además de ser horribles, dan muy mala idea de quien los tolera.

La sesión que debía haberse celebrado en el Ateneo ayer noche, se ha aplazado hasta que terminen las fiestas.

El domingo y el lunes, gracias á la galantería del señor Brigadier gobernador militar, tocó al medio día en la Esplanada, la brillante banda de música del regimiento de Tetuán, viéndose el paseo sumamente concurrido por lo más selecto de nuestra sociedad.

Es digno de elogio el cuidado que pone la autoridad militar en complacer al público que siempre oye con gusto las piezas que tan magistralmente ejecuta la citada banda.

Anteayer llegó á esta capital nuestro querido amigo el distinguido comandante de ingenieros D. Manuel Campos y Vasallo, con objeto de pasar las pascuas con su familia.

El viernes por la noche era tal el número de beodos que andaba por las calles, que se hacia comprometido el tránsito por las mismas de las personas pacíficas.

No vemos la necesidad de consentir ciertos abusos.

Ha llegado á esta capital el bizarro coronel de ingenieros D. Ricardo Campos acompañado de su distinguida esposa, con objeto de pasar las pascuas al lado de su señor padre D. Antonio Campos Domenech.

El robo del día.

Anteayer se introdujeron los cacos que tanto nos favorecen desde hace una temporada, en el almacén de D. Ignacio Lloret, situado en la calle de San Francisco, llevándose una cartera que contenía un billete de cincuenta pesetas, cuya cartera fué hallada ayer en el muelle, pero ya sin el billete y solo con unas tarjetas de su dueño.

Sin comentarios.

En el tren-correo de ayer llegó á esta capital nuestro distinguido amigo y correligionario D. Enrique Arroyo y Rodríguez, diputado á Cortes por esta circunscripción.

La Caja de Ahorros de esta capital ha verificado desde el 20 al 26 del mes actual, las operaciones siguientes: empeños 335, por valor de 8449 pesetas; desempeños 342 por el de 8943 pesetas, imposiciones 37, por el de 2774 pesetas 50 céntimos; y reintegros 5, por el de 2282 pesetas 08 céntimos.

Ecos de los pueblos

Del correccional de Monóvar se han fugado los confinados Miguel Carbonell González, Joaquín Miguel Sáinz, José Cerdá Castelló y Enrique Moya Levita, que se hallaban en el mismo cumpliendo condena.

El hecho se verificó en la madrugada del 24, y se han dado las ordenes referentes á su persecución y captura.

Por el ministerio de Hacienda se ha publicado una Real orden habilitando el punto denominado «Las Cuevas», en la ensenada de Altea, para el embarque de minerales y

que ella labrase, sino que ella lo buscó. Para mostrar que la primera parte de ser hacendosa es que sea aprovechada, y que de los salvados de su casa y de las cosas que sobran y que parecen perdidas, y de aquello de que no hace cuenta el marido, haga precio ella, para proveerse de lino y de lana, y de las demás cosas que son como éstas, las cuales son como las armas y el campo adonde descubre su virtud la buena mujer. Porque ajuntando su artificio ella, y ayudándolo con la vela é industria suya y de sus criadas, sin hacer nueva costa y como sin sentir, cuando menos pensáre, hallará su casa abastada y llena de riquezas.

Pero dirán por ventura las señoras delicadas de ahora que esta pintura es grosera, y que aquesta casada es mujer de algún labrador que hila y teje, y mujer de estado diferente del suyo, y que así no habla con ellas. A lo cual respondemos que esta casada es el perfecto dechado de todas las casadas, y la medida con quien así las de mayores como las de menores estados se han de ajustar, cuanto á cada una le fuere posible; y es como el padron desta virtud, al cual la que más se avecina es más perfecta.

Y bastante prueba de ello es que el Espíritu Santo, que nos hizo y nos conoce, queriendo enseñar á la casada su estado, la pinta desta manera. Mas porque quede más entendido, tomemos el agua de su principio y digamos así. Tres maneras de vida son en las que se

suya, ó por mejor decir, parte de su cuerpo, parte flaca y tierna, y á quien por el mismo caso se debe particular cuidado y regalo.

Y esto San Pablo, ó en San Pablo Jesucristo, lo manda así, y usa mandándolo de aquesta misma razon, diciendo: «Vosotros los maridos amad á vuestras mujeres (1), y como á vasaos má: flaco poned más parte de vuestro cuidado en honrarlas y tratarlas bien.»

Porque, así como á un vaso rico y bien labrado, si es de vidrio, le rodeamos de vasera (2), y como en el cuerpo vemos que á los miembros más tiernos y más ocasionados para recibir daño, la naturaleza los dotó de mayores defensas, así en la casa á la mujer, como á parte más flaca, se le debe mejor tratamiento. Demas de que el hombre, que es la cordura y el valor, y el seso y el maestro, y todo el buen ejemplo de su casa y familia, ha de haberse con su mujer como quiere que ella se haya con él; y enseñarla con su ejemplo lo que quiere que ella haga con él mismo, haciendo que de su buena manera del y de su amor aprenda ella á desvelarse en agradarle.

Que si él que tiene más seso y corazón más esforzado, y sabe condescender en unas cosas y llevar con paciencia algunas otras, en todo con razon y sin ella, quiere ser impaciente y

(1) Ad ephes., cap. 5, v. 25.  
(2) Funda con que se defiende el vaso.

(1) Horca pequeña que sirve para afianzar ó asegurar alguna cosa en el suelo.

lingotes de hierro de las minas «Esperanza» y otras, y para el desembarque por cabotaje de los hierros, maquinaria, carbon mineral, etc., con autorización e intervención de la aduana de Altea.

Según leemos en un colega, en Caba de Nuñez, fué asesinado hace pocos días un muchacho de diez y siete años al volver del pueblo de Adzaneta, á donde había ido á cobrar 17 pesetas; viendo que pasaban los días y el muchacho no parecía, se practicaron investigaciones por la guardia civil, encontrando por fin el cadáver del desgraciado bajo uno de los puentes de la carretera, cerca de la venta de Tatam.

El cadáver estaba horriblemente magullado, demostrando todos los detalles la mayor ferocidad en el asesino y que el móvil que le guió fué el robo.

La guardia civil se puso enseguida sobre la pista del asesino, prendiendo á un hijo del ventero de la venta mencionada, joven de diez y ocho años, de muy malos antecedentes y que tiene cometidas algunas fechorías.

Tenemos el sentimiento de participar á nuestros lectores el fallecimiento de nuestro buen amigo el alcalde de Villafranca, D. José Morote Ramón.

Enviamos á su familia nuestro más sentido pésame.

**Dice El Diario de Orihuela:**

«Dícese no sabemos con qué fundamento, que la empresa de nuestro ferro-carril vá á establecer un nuevo servicio de trenes corriendo desde Alicante á Murcia que sa drán de ambas capitales á las once de la mañana, una hora precisamente después de la llegada del correo de Madrid.»

**Correo de Madrid**

**CARTA POLÍTICA**

Madrid 26 de diciembre de 1886.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Mi querido amigo y compañero: Los bullicios y las algarazas de la Noche Buena van perdiéndose en los espacios y dejando solo la impresión de su recuerdo que para unos es dolorosa, pues les dice que tienen un año mas, en otros menos pensadores ó mas positivistas la impresión se reduce á alguna indignación y en los más la reciben al echarse las manos á los bolsillos y encontrarlos vacíos completamente.

La calma é inactividad de la política, propias de las festividades que estamos atravesando, han sido quebrantadas solamente por los izquierdistas.

Esta agrupación ha tenido valor bastante para supeditar los naturales y pacíficos goces del hogar doméstico á sus intereses de partido.

Verdad es que lo disculpa la grave crisis en que se halla su existencia. Es un organismo desgraciado que acaba ahora, como ha vivido, si se tiene en cuenta su creación, su existencia accidentada y la tendencia personalísima de su jefe militar.

Ayer se reunieron en casa del general señor López Domínguez todos los senadores y diputados izquierdistas que actualmente se hallan en Madrid, y discutieron durante ocho horas perdurables las dos tendencias políticas que en el partido se vienen acentuando.

Según se afirmaba anoche en todos aquellos sitios en donde se tratan los asuntos públicos con preferencia, el general López Domínguez con sus amigos se mostraron decididos partidarios de la alianza con los elementos del Sr. Romero Robledo, porque lo que es del programa radical y primitivo de la izquierda ya nadie se preocupa, toda vez que éste, según confesión propia, se subordina á otras consideraciones políticas. Así al menos se declara para disculpar el próximo consorcio con los conservadores disidentes.

El Sr. Becerra, con los correligionarios que como él opinan, indicaron la imposibilidad de aceptar semejantes propósitos, y que por el contrario, representando las verdaderas tendencias de la izquierda y sacando á salvo su programa político, que no puede admitir el novísimo criterio del jefe; quedarán constituyendo una agrupación dispuesta á prestar su apoyo al gobierno en todas aquellas reformas que se armonizan con el sentido liberal y democrático que dió origen á que la izquierda constituyese una especie de partido monárquico nuevo.

Véase, pues, que el rompimiento, que estaba previsto es ya un hecho.

Los señores Becerra y Rojo Arias, con los 500 comités de provincias que han telegrafiado su adhesión, y con cuantos en adelante secundan su iniciativa, serán la verdadera izquierda, si es que después de este suceso puede seguirse creyendo que aun hay izquierda.

Los señores López Domínguez, Dávila, Montilla y Polo de Bernabé, con los pocos que siguen la política del general, que consiste en abandonar sus procedimientos democráticos cuando lo cree conveniente, renunciando á toda exigencia de principios, se sumarán con los conservadores disidentes capi-

taneados por el Sr. Romero Robledo, para correr juntos los azares de su extraña conducta en medio de los partidos vigorosos y seriamente organizados.

La importancia de lo ocurrido ayer entre los izquierdistas, por lo que significa y puede influir en la reorganización de las fuerzas políticas, era anoche objeto de comentarios y de pronósticos, algunos de ellos de índole reservada.

De la fracción Becerra, por su actitud de concordia con el partido gobernante y por su aceptación sensata de la realidad de las cosas en el período histórico que nuestro país atraviesa, se esperan actos de verdadera trascendencia para la política liberal y monárquica del gobierno. Su concurso puede ser eficazísimo en pro de la alianza y asimilación de todos los elementos liberales defensores del Trono.

De la fracción López Domínguez, que desde hoy ocupa el lugar secundario de auxiliar del Sr. Romero Robledo, solo pueden esperarse estériles acciones dentro y fuera del Parlamento que perjudicarán la regularidad del desenvolvimiento político, cuando en sus respetos monárquicos y en su rectitud oposicionista debería hallarse otro proceder más acomodado á las circunstancias y más útil á los intereses generales de la nación.

Ayer se celebró consejo de ministros bajo la presidencia del Sr. Sagasta. Se examinaron en primer término con gran detenimiento las peticiones para la celebración de exposiciones en Barcelona y Cádiz.

Como los iniciadores de estos certámenes del comercio y de la industria solicitasen el concurso del Estado, los ministros han dedicado gran atención á este particular, que necesita ser muy estudiado, y requiere mucha prudencia de parte del gobierno.

Según informes, no se ha resuelto nada en definitiva, pero no debo ocultar que la concesión de subvenciones preocupa bastante el ánimo de los ministros, los cuales entienden que si se auxilia con recursos pecuniarios á una ciudad, Barcelona ó Cádiz, por ejemplo, no podría negar apoyo análogo á cualquiera otra capital que los solicitara.

Se despacharon algunos expedientes de Fomento, Gobernación y Ultramar, y además los ministros dedicaron, según *El Imparcial*, algunos instantes á la cuestión de las candidaturas para los distritos vacantes.

Por último, los ministros se ocuparon detenidamente de política exterior, fijándose ante todo en el aspecto poco tranquilizador que en la actualidad presenta la cuestión europea; en las probabilidades más ó menos remotas de una lucha entre las grandes potencias del continente, y en las combinaciones que el desenvolvimiento de los sucesos puede ofrecer en lo porvenir.

Claro es que el gobierno cree que nada conviene tanto á España como una política neutral y expectante, pero esto no implica para que se haya pensado en que tenemos importantes colonias capaces de despertar codicias ajenas, y que debemos ponerlas á cubierto de toda contingencia posible.

En la política extranjera la nota culminante es la dimisión de lord Churchill, á la que se le dá una importancia muy grande por la significación que dá al ministerio, y lo que pueda influir en la política europea.

Al lado de esta cuestión, que pudiera llamar local, existe otra más grave: la de la guerra europea, amenaza con que se despide el año 1886.

Sería pueril negar que está Europa en estos momentos inquieta y agitada por los rumores de guerra que no dejan de encontrar acogida en todas partes.

El proyecto de aumento del ejército alemán, el discurso que pronunció para defenderlo el Mariscal Von Moltke, las polémicas periodísticas provocadas por las discusiones del Reichstag y otra porción de detalles menos importantes, justifican esta alarma que por todas partes se ha extendido.

Cuando un gobierno pide á una asamblea, y sobre todo á una asamblea tan dividida y mal preparada como el Reichstag, un aumento de 41.000 hombres para el ejército, no puede pintar un porvenir de paz para demostrar de antemano que son superfluos los sacrificios que exige. Para salir airoso en su demanda, se vé obligado á cargar de colores negros los horizontes.

El Mariscal Von Moltke, ha supuesto á Austria impotente y á Rusia aliada de Francia.

El resultado de todo esto, es una gran alarma que se refleja en los fondos públicos de todos los países.

Suyo afectísimo,

R. CÁMARA.

**De aquí y allí**

**Fraude escandaloso**

Todo Méjico está haciéndose cruces, con motivo del cuantioso fraude de que han sido víctimas muchas personas de la mejor sociedad.

Presentóse en la ciudad un Sr. Mayer, que se decía hermano de Mr. M. R. Mayer, el socio del empresario Mr. Abbey, y agente de

este último, encargado de vender localidades para los cuatro conciertos que ha de dar allí Adelina Patti. A mayor abundamiento, presentó al ministro americano una carta-credencial del mismo Mr. Abbey, acreditándole por su agente Mr. Edward W. Orring alquiló el teatro, y el buen Sr. Mayer se puso á vender localidades.

El teatro se vió sitiado durante dos días por una multitud de elegantes jóvenes y revendedores, ávidos de lucro éstos y anticipándose unas veladas deliciosas aquéllos.

Las localidades se vendían á precios subidos. En el primer día (miércoles) la taquilla produjo 18 600 pesos; al siguiente, 3.600, ó sea un total de 24 000, vendidos al contado. Además muchas familias pudientes se suscribieron para pagar después, según costumbre.

Mayer regresó al hotel Iturbide, donde se alojaba, acompañado de un policía para la custodia de los caudales, que depositó en la caja del hotel.

A la mañana siguiente Mayer había desaparecido; en la caja solo quedaban 4.700 pesos de plata mejicanos. El resto del dinero, en billetes de Banco, se dispó con Mayer.

Se cree que el estafador no es otro sino un *sportsman* de Galveston, llamado Harry Monnell y establecido últimamente en Nueva-York.

Este tal vino de Europa en el vapor *Umbria* á cuyo bordo conoció á la Patti y á Mr. Abbey á quienes se presentó con el nombre de Charles Bontón.

**El suicidio de una Estrella**

Una hermosa amazona del circo ecuestre de Smirna, llamada Estrella, se suicidó días atrás en dicha ciudad, apenas terminada la representación.

La vida de la tal amazona está llena de interesantes aventuras. Estrella empezó su carrera ecuestre en San Petersburgo, donde fué cortejada por un gran duque habiendo sido detenida de noche por la policía y conducida á la frontera.

Escriturada para el Circo Renz, de Berlín, un oficial de caballería, perteneciente á la aristocracia, se enamoró de ella de tal modo, que después de arruinarse, se levantó la tapa de los sesos.

Al día siguiente se fugó de Berlín con un condesito de 18 años, en unión del cual fué detenida en Holanda y llevada ante los tribunales, bajo imputación de raptó de un menor.

Después se dirigió á América con una compañía ecuestre italiana, y en los Estados Unidos se casó con un anciano millonario.

Mas al saber que el marido la había hecho víctima de un matrimonio falso, puesto que un amigo suyo hizo el papel de sacerdote, dió muerte al esposo y se embarcó para París con objeto de burlar las pesquisas de la justicia.

En la capital de Francia trabrelaciones ó con un turco, en cuya compañía vivió por espacio de dos años, habiendo asistido con su amante á la batalla de Plewna.

Abandonada por él, recorrió varios circos y últimamente, como hemos dicho, se hallaba en Smirna.

Habiendo encontrado en esta ciudad al turco, dijo á una amiga:

—Si mañana no se casa conmigo, me suicido.

El ex-amante la envió noramala y Estrella cumplió sus propósitos, disparándose dos tiros de revólver.

**Los gustos del Sultan.**

Segun afirma una correspondencia de Constantinopla que publica la *National Zeitung*, el sultan dirige personalmente la política extranjera, á la manera del infortunado Luis II de Baviera. Espía sin cesar á sus ministros, y les hace levantar á altas horas de la noche para darles ordenes más ó menos importantes.

También ha dispuesto últimamente la construcción de costosos edificios y encantadores jardines.

Tiene miedo de todo el mundo, y se dice que en más de una ocasión ha dado muerte á alguno de sus súbditos, por sospechas de que se tramara un atentado contra su imperial persona.

Para resguardarse de los sicarios y de las conspiraciones de palacio, le custodian de cerca doscientos hombres, escogidos entre sus mas leales servidores.

**El caballo mas célebre de Europa**

Hace diez años fué comprado en Londres por el gobierno prusiano un caballo llamado Palmer, mediante la suma de 153.000 marcos, ó sean 191.350 pesetas.

Era el caballo de carrera más célebre de Inglaterra y de Alemania, y fué adquirido para la remonta de Graditz.

Sus descendientes son hoy los mas corredores del imperio germánico, y vencen en todas las carreras.

Palmer fué muerto de un pistoletazo el 9 del corriente, por haber caído enfermo á la edad de 22 años.

**Espectáculos**

**TEATRO PRINCIPAL**

Grandes llenos ha tenido este teatro en todas las funciones que por tarde y noche se han puesto en los últimos días.

La vuelta al mundo ha seguido haciendo las delicias del público propio de estos días, que atestaba el local, creando una atmósfera capaz de asfixiar á toda una generación.

Una buena medida hemos observado en estas funciones en el presente año, y es la prohibición de colocar sillas en los pasillos, como se hacía en años anteriores; tolerancia, que ademas de grandes molestias, ponía en peligro la seguridad del público, si por acaso se hubiera promovido algún tumulto en la sala ó en el escenario.

Los artistas en estas funciones han estado á la altura de las circunstancias permitiéndose bromitas y libertades de no muy buen efecto.

Los abonados, renegando de la tenacidad cansada, con que se ha repetido el viaje de circunnavegación.

Anoche por fin, varió el espectáculo, pero no crean ustedes que con nada nuevo: *Niniche* y *La Diva* ofreció la empresa como gran variación á los abonados á ochenta funciones y después de hacerles viajar por espacio de doce noches seguidas.

Mal corresponde la empresa á los favores del público.

En esta función, como en la de por la tarde, que fué *Rip-Rip*, Pinedo, que es el artista mimado del público, hizo sus delicias, ganando muchos y merecidos aplausos que compartió con Consuelo Montañés, que contribuye con el primero á llevar el peso de la temporada con grande acierto y complacencia del público.

Y á propósito: los concurrentes al Principal desean ver otra vez *I Dilettanti*, en que tanto se lucen los citados artistas.

Suponemos que la empresa procurará en las funciones que restan, reparar sus desaciertos pasados, si quiere que los abonados guarden un buen recuerdo de la temporada.

**TEATRO-CIRCO**

El sábado abrió sus puertas tras larga clausura este bonito centro de recreo, con una compañía que si bien es modesta y de pocas pretensiones, cuenta sin embargo con artistas de mérito, que ejecutan ejercicios difíciles y originales, haciendo pasar un buen rato al público.

Cinco llenos consecutivos ha habido en las funciones que van dadas, á cuyo buen resultado contribuye sin duda el cuidado que ha tenido la empresa en poner el local en buenas condiciones de comodidad; de modo, que la estancia allí resulta cómoda y agradable.

El otro atractivo que ofrece el Circo es la orquesta que llama la atención y sorprende por la perfección y buen gusto con que ejecuta todos los números.

Los artistas han cosechado muchos aplausos, en particular las hermosas señoritas mademoiselles Francoise, Ferry y Bernabé, que á su notable belleza y formas esculturales reúnen gracia y habilidad poco comunes.

También son muy aplaudidos los señores David, Tafalla, Rihuet y Moxiq por los ejercicios notables que ejecutan con gran limpieza.

Los clowns y las pantomimas son dignos de mención por su originalidad y gracia, mereciendo los plácemes del público.

En resumen, el espectáculo del Circo es muy agradable y creemos que ha de obtener el favor del público.

Así lo deseamos.

Para los niños endebles y las mujeres que tienen desarregladas las funciones del estómago, nada hay superior al *Quina* y al *hierro* que se encuentran muy bien asociados en el *QUINA LAROCHE FERRUGINOSO*.

Se expende en las farmacias de esta capital.

**TEATRO PRINCIPAL.**—A las ocho y media.—Don Pompeyo en carnaval.—Las valientas.—La diva.

**FANTOCHES INGLESES.**—Paseo de Méndez Núñez: funciones por tarde y noche.

**ÚLTIMA HORA**

**TELEGRAMAS DEL CASINO**

Madrid 27 (6,16 t.)—Háblase disidencia Armijo, Gullón inclinándose hácia el Domínguez.

Francia reduce notablemente presupuesto guerra.

Bolsa 66,30.

**SERVICIO TELEGRÁFICO DE „EL LIBERAL”**

Madrid 28 (2,20 m.)—La reina ha visitado el cuartel de la Montaña.

Los comités felicitan al Sr. Becerra. Alemania tendencias pacíficas.

Hoy se ha hablado mucho de la cuestión de orden público.

Los fondos públicos en baja. Hoy han celebrado Consejo les ministros bajo la presidencia del Sr. Sagasta.

EST. TIP. DE ANTONIO REUS

JORGE JUAN, 11 Y 13

# SECCION DE ANUNCIOS

## A. GUILLEN LOPEZ,

MAYOR, 13, 15 Y 17. (No confundirse).

### QUINCALLERÍA

Maletas.  
Sombrereras.  
Planchas-vapor.  
Idem ordinarias.  
Gifos superiores.  
Ara-mantas.  
Bolsas de viaje.  
Sacos de noche.  
Caramañola.  
Tijeras.  
Cucharas.  
Cuchillos.  
Tenedores.  
Cucharones.  
Navajas.

Cortaplumas.  
Lancetas.  
Peines.  
Batidores.  
Gutaperchas.  
Petacas.  
Porta-monedas.  
Cepillos.  
Sombrillas.  
Bastones.  
Bujías.  
Hules.  
Plumeros.  
Anteojos.  
Petacas.

### GRAN SURTIDO DE FERRETERÍA

Pernios de todos tamaños. Visagras ó frontizas de todas dimensiones. Pasadores de rabillo, desde 1 pulgada hasta 60. Pasadores embutidos fuerte, de todos tamaños. Picaportes para ventanas y vidrieras. Cerraduras de puerta de calle, sala y cuarto.

Por el gran despacho que tiene este acreditado comercio, hemos conseguido de las fábricas, ventajas que las ofrecemos á nuestros numerosos amigos y parroquianos.

### CAMAS INGLESAS

maqueadas de hierro y de metal fino. De un cuerpo.—De canónigo ó cameras.—De matrimonio.  
Se recomiendan por bonitos sus dibujos, solidez y precios económicos.

### Á LOS HOJALATEROS

Hojalatas dulces CA CI id. id CA. CD marca.—Grifos metal todos números. Estaño superior Bandera y Cordero. Latón en planchas, varios números. Lámparas para aceite, tamaño corriente. Cobre en planchas varios gruesos. Diamantes para cortar cristales.

### Á LOS CARPINTEROS, HERREROS y demás oficios

Azuclas.  
Hachas.  
Garlopas.  
Cepillos.  
Junteras.  
Guillames.  
Tenazas.  
Alicates.  
Corta-frios.  
Visagras.  
Limas.  
Escofinas.  
Sierras.

Serruchos.  
Verdugos.  
Ficheros.  
Trincadores.  
Triángulos.  
Barrenas.  
Berbiquís.  
Formones.  
Gubias.  
Roblones.  
Escuadras.  
Cuchillos.  
Destornilladores.

## GRAN BARATO de CALZADO

de FRANCISCO OLIVER, calle de Labradores, número 26 (antes estaba en el núm. 15 de la misma calle).

PARA CABALLERO.—Botas gamuza, color ceniza, dos suelas clavadas 30 reales. Idem becerro mate, tres suelas punteadas 44. Id. becerro mate, dos suelas clavadas, 36. Id. condeal, dos suelas clavadas, 28. Id. de becerro francés á la inglesa y con cartera, punteadas, 50. Zapato becerro mate á la inglesa y novedad, punteadas, 44. Id. de lona adornados de becerro colores, clavadas, 24.

PARA SEÑORA.—Botas rosol charol escarpines polonesas, 25 reales. Id. de dos suelas, clavadas, 28. Id. de rosol francés con bigotera de lo mismo, escarpines, 20. Id. de dos suelas clavadas, 24. Id. de caña de color y charol clavadas, 27. Id. becerro mate, dos suelas clavadas, 26. Id. sagren francés, clavadas, 22. Id. badana, sagren polonesas escarpines, 14. Zapato becerro mate, dos suelas clavadas, 26. Id. sagren frances, dos suelas clavadas, 22. Id. de rosol francés, bigotera de lo mismo, clavadas, 24. Id. de Mascota, rojas, de becerro francés clavados, 34. Id. de ctaen color y charol, dos suelas, clavadas, 30. Id. de lona con adornos ea colores, clavados, 18. Zapato verdadero tafilete con sus correspondientes adornos; dos suelas, 42. Botas verdadero tafilete imperiales con dsntera, dos suelas, 50. Zapatillas señora verano, escarpines, 8.

Y otras muchas clases de calzado para niños y niñas, también sumamente barato, llevando el comprador gran ventaja por su baratura, solidez y buena construcción

## FABRICA DE ESPEJOS DE JOSÉ REUS

Pórtico de Ansaldo, 4. ALICANTE.  
Gran surtido en oleografías, cromos, tarjetas de invitación y felicitación, cuaderno, dibujo de adorno, figura, lineal y paisajes sobre de construcción recreativa. Preciosa colección de molduras talladas y con incrustaciones doradas, espejos de lindísimas formas última novedad de París, adornos y molduras para decorar habitaciones, estampas religiosas, sacras, calcomanías, lunas y cristales en todas dimensiones, etc., etc. Todo á precios arregladísimos.

### NOCHE-BUENA.

Lectura en verso para los niños, por don Juan Vila y Blanco.—Tercera edición. Con licencia del Ordinario. Forman este opúsculo 128 páginas en 32.º, que comprenden: A los niños (dedicatoria).—Algunas palabras en prosa (prólogo).—La Noche-Buena: romances (siete).—Canto de honor.—Ofrendas.—Cantares.—Alabanzas al Niño-Dios.—A María.—A José.—Representación de un Nacimiento (Portal de Belen); romances (tres).—Notas.—Índice.  
Precio de un ejemplar: Veinticinco céntimos de peseta (un real de vellón).  
Punto de venta: Alicante, Angeles, 4 y 6, principal.  
Nota.—Los pedidos para fuera no se servirán menos de veinte ejemplares, siendo franco el porte.

### LA EQUITATIVA

SOCIEDAD DE SEGUROS SOBRE LA VIDA DE LOS ESTADOS-UNIDOS  
Sucursal en España.  
Delegado en esta provincia, D. Ricardo Soto, Teatinos, 8, Escritorio.

### CASA DE COMISIÓN CONSIGNACIÓN Y TRÁNSITOS J. MALUENDA VICENC EN ALICANTE

Esta casa se encarga de recibir y expedir á precios módicos, las mercancías que le son consignadas, y pone á la disposición de los Comerciantes en vinos, sus almacenes y conos para unificar estos líquidos.  
Como Agente de la compañía francesa de Navegación á vapor, Sociedad en Comandita al capital de 15.000.000 de francos «cyprien Fabre y compañía de Marsella», se encarga también de hacer, á precios muy arreglados, los trasportes directos para Certe, Marsella, París y otros puntos de Francia.

## Antonio Reus

TIPÓGRAFO  
Son tantas las simpatías que el dueño de este establecimiento ha adquirido con el público, que cada día se vé más favorecido por numerosos pedidos que se sirven con mucha prontitud y esmero y con una economía sin igual.  
Es obvio decir que se hacen tarjetas de visita, estados, esquelas mortuorias, obras de lujo, carteles, cromos, periódicos y todo lo concerniente al arte de la tipografía.  
Jorge Juan, 11 y 13

## COLEGIO DE SAN JOSÉ

Calle de Bailén, núm. 15. Alicante  
DIRECTOR: DON CELESTINO CHINCHILLA BROTONS  
Primera y segunda enseñanza. Estudios de aplicación y preparatorios para carreras especiales. Gimnasia, dibujo y música.  
Este colegio cuenta con un numeroso cuerpo de profesores de 1.ª y 2.ª enseñanza, que, por sus títulos académicos y su larga práctica, son una garantía para los padres que confían la educación de sus hijos á este centro de instrucción.  
Se admiten alumnos internos, medio pensionistas, permanentes, externos de primera y segunda enseñanza.  
Para más detalles dirigirse al director de este establecimiento D. Celestino Chinchilla Brotons, quien facilitará reglamentos y demás datos que se soliciten de esta dirección.

Recompensa de 16,600 fcos.—Medallas de Oro.

## QUINA LAROCHE

ELIXIR-VINOSO  
El Quina-Laroche no es una preparación vulgar, sino el resultado de constantes estudios y de muy serios trabajos, los cuales han valido á su autor las mas altas recompensas.  
Agotar por vehículos variados y aparatos especiales, la totalidad de los principios de las tres mejores clases de Quina (principios que se completan tan utilmente los unos por los otros) y hacer así un Elixir Vinoso muy agradable hasta para los mas delicados.  
Tal es el secreto de la superioridad bien afirmada del Quina Laroche en varios hospitales de Francia y del extranjero, por haber facilitado la cura de las Afecciones del Estómago, de la Falta de Apetito, de la Anemia, de las Fiebres, de las Convalecencias demasiado lentas, etc., como lo comprueban numerosas publicaciones científicas.  
Paris, 22 & 49, rue Drouot, y en todas las Farmacias de esta localidad.

## SUPERIORES CAFÉS DE MATIAS LOPEZ Y LOPEZ ESCORIAL.—MADRID

Aroma concentrado en elegantes botes de 100 y 200 gramos.  
Café molido superior. . . . . á 2 ptas. 400 gramos.  
Puerto-Rico y Caracolillo. . . . . » 2'50 — —  
Puerto-Rico y Moka. . . . . » 3 — —  
Moka puro. . . . . » 4 — —  
Tés de 8 á 20 pesetas libra en botes de 2 y 4 onzas.  
Tapioca del Brasil en botes de 200 gramos.  
NOTA. Los botes de CAFÉ y TAPIOCA de 200 gramos, contienen una sorpresa cada uno.  
De venta en todas las tiendas de Ultramarinos de Madrid y provincias.  
Depósito central: PUERTA DEL SOL, 13.

## TERCIANAS, CUARTANAS, DIARIAS CURACIÓN RADICAL CON LAS PILDORAS AMERICANAS DEL DR. GABEA

CAJA CON 40 PILDORAS 3 PESETAS EN LA FARMACIA DE SU AUTOR San Francisco, 24 y 26.—Alicante  
En este establecimiento hay un gran surtido de toda clase de aparatos ortopédicos, tales como bragueros, biberones, pulverizadores, lavativas de todas formas y sistemas, medias de goma, gorros para nieve á la cabeza, orinales goma de todas clases, etc., etc.

## EL LIBERAL

Diario político y de intereses materiales  
Este periódico se ocupará, además de los asuntos que hacen relación con su carácter político, de todos cuantos se refieran á la industria y al comercio de Alicante y su provincia.  
Se insertarán gratis, todas las observaciones y reclamaciones discretas y racionales que se nos hagan por escrito, por comerciantes, banqueros, corredores, consignatarios, navieros, fabricantes y en general por todos los que se dedican al comercio é industria en cualquiera de sus manifestaciones.  
PRECIOS DE SUSCRICIÓN  
En Alicante, un mes, 1'75 pesetas.—Un trimestre, 5.—Fuera de la capital, un trimestre, 5'75.—Extranjero, un trimestre, 15.  
Anuncios, reclamos, comunicados, remitidos y demás noticias de interés particular á precios módicos y convencionales.

**JARABE DE BREIA SOLUBLE**  
DOSIFICADO POR  
**DON CARLOS JOSE BELLIDO**

El Jarabe de Brea ó Alquitrán soluble de Noruega, es una excelente preparación comparable en sus efectos y propiedades á nuestro conocido y celebrado LICOR DE BREIA, del que tan preciosos y seguros resultados han obtenido los señores Médicos que lo han prescrito y los particulares que lo han usado.

El Jarabe de Brea se halla perfectamente indicado en todos los casos de resfriados, bronquitis, toses pertinaces, afecciones asmáticas, catarros del pulmón y de la vejiga, irritaciones del pecho dolores de garganta y afecciones en general del aparato respiratorio.  
Dosis.—De dos á cuatro cucharadas regulares repartidas entre el día, puro ó desleídas en agua.  
Los niños dos ó tres cucharaditas al día, de las de café.

Precio ocho reales frasco  
FARMACIA DE BELLIDO, PLAZA DE ISABEL II

POLVOS VEGETALES GUGLIELMI  
DE TODA CLASE DE  
**FIEBRES INTERMITENTES Y PALÚDICAS**

Curación pronta y segura, aunque inveteradas y rebeldes á la acción de la quinina y á los compuestos febrífugos usuales, certificada por experimentos hechos por el Ilre. Sr. Prof. B. Robert, Presidente de la R. ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUJIA DE BARCELONA, A. Riva, A. J. Moderno. Catedráticos de las R. UNIVERSIDADES DE BARCELONA, ROMA, PERUGIA, EDIMBURGO y en los Hospitales de MILAN, NAPOLES, PAVIA, BRESCIA, SASARI, VARESE, ADRIA, etc., etc., y por Médicos del COMITE DE SANIDAD MILITAR EN ROMA, y por el DIPUTADO Doctor Francisco Párona, á nombre también de muchísimos médicos de la ASOCIACION MEDICA DE NOVARA y otras celebridades médicas.

Dirigiéndose á JOSE GUGLIELMI en Barcelona enviará GRATIS el Opúsculo con los certificados expresados, que van también en cada cajita de 6 dosis.  
Se vende en las principales farmacias á 5 pesetas cajita.  
En Alicante, Farmacia de Bellido, Plaza de Isabel II.  
AL POR MAYOR: Hijos de José Vidal y Ribas, Sociedad Farmacéutica Española, Alomar y Uriach, Vicente Ferrer y Compañía, D. Salvador Andreu, BARCELOEA.

## Almacenes de hierro y ferretería DE HIJOS DE A. TEROL

Calle de San Francisco números 55 y 63, Alicante